

nueva obra del célebre autor de El espíritu de la guerra, dice la Patrie, ejerce una influencia notable en los valores españoles, y se habla ya de su traducción al español y al portugués.

El Boletín de los pósitos dice que la circular recientemente publicada por el ministerio de la Gobernación sobre reorganización y fomento de los pósitos, ha sido recibida con singular satisfacción en todos aquellos pueblos donde ha sido ya comunicada por medio de los Boletines oficiales.

Parece que la empresa que se trata de organizar en esta corte para la edificación de habitaciones cómodas y económicas para las clases jornaleras, ofrece cada día mayores probabilidades de establecimiento. Parece que no solamente cuenta ya con fondos considerables que formarán parte del capital social con que ha de fundarse, sino que ha merecido una eficaz protección entre elevadas personas, las cuales por su posición, sus recursos e influencia, contribuirán muy decididamente a su resultado.

El importe de los expedientes de crédito, procedentes de atrasos del material del Tesoro, que han sido aprobados por la junta de la Deuda pública en el mes de enero próximo pasado, ha ascendido a la cantidad de 402,911 rs. 27 céntimos.

En la semana que ha transcurrido, el número de los enfermos recibidos en los establecimientos públicos de beneficencia, así como los particulares existentes a domicilio, ha disminuido de una manera muy notable, y hasta las pocas enfermedades reinantes que llegaron a presentarse fueron poco graves, excepto algunas gástricas que tomaron la forma tifoidea, y varios casos de reumatismos fibrosos, de flujos sanguíneos, de pleuresías y neumonías que se presentaron en su principio con síntomas bastante alarmantes, pero que luego cesaron a beneficio de un plan antihigiénico más ó menos enérgico, según las circunstancias.

La diputación provincial de Lugo ha concedido una subvención de 4,000 reales anuales al escritor gallego Sr. Mirgueta para ayudar a costearle sus trabajos de investigación arqueológica, con objeto de escribir la historia del país. Igual subvención le tiene señalada la diputación de la Coruña, y se cree que con la misma contribuirán las de Orense y Pontevedra.

Se ha concedido al distrito municipal de Tóques, provincia de la Coruña, la celebración de una feria en el día 3 de cada mes.

Van a establecerse diligencias-correos desde Biznagos al Ferrol, pasando por Puentevedra y Nava.

Con el título de El Tabano se va a publicar un periódico en la Coruña, que se dedicará con especialidad de todo lo concerniente a teatros.

Los debates del Senado francés ofrecen el mayor interés. Los partidos han encontrado con el nuevo régimen político de Francia un palenque donde medir sus fuerzas, y los que no han comenzado ya a luchar se preparan para cuando les llegue su vez. El enérgico discurso pronunciado en la sesión del 23 por el marqués de Larochefoucauld, que apoyándose en el texto de Vattel, calificado de viribonada, esta fue su palabra, la conducta del Piamonte respecto del reino de Nápoles, produjo una verdadera tempestad, y las complicaciones se aumentan en vez de disminuirse.

Hablando el marqués de Larochefoucauld en el Senado francés, de la sublevación de Sicilia a la llegada de Garibaldi, dijo: «Sicilia quería recobrar su autonomía; de este pretexto se hizo uso para sublevarla, y en lugar de haber recobrado sus antiguos derechos, se encuentra hoy con el rubor en la frente, bajo la dominación del Piamonte.»

En el puerto militar de Nápoles hubo días pasados un grave motín, a consecuencia del cual fueron despedidos y desarmados todos los trabajadores y empleados, y presos hasta 160 de los culpables.

En la mañana del 23 de febrero, los principales edificios de Nápoles aparecieron llenos de inscripciones, hechas con aceite, que decían: «Viva Murat!»

Hasta treinta y cuatro obispos de las Dos-Sicilias han abandonado su silla episcopal, y se han puesto en abierta resistencia con los piamonteses, que dominan el país.

El Sr. D. Antonio Maestro, celoso alcalde presidente del ayuntamiento de Granada, está dando un grande impulso a las mejoras locales, así como a lo concerniente a policía urbana.

Durante el año último, tuvo la provincia de Córdoba un aumento de población de 2,058 almas.

Es tan considerable el número de pobres que recorren las calles de Córdoba implorando la caridad pública, que la autoridad parece que ha resuelto recoger a unos y mandar a otros a sus pueblos.

En Córdoba y Sevilla ha tomado el carneal precio, que según dicen de aquellas poblaciones, no se recuerda haberlo tenido mayor desde muchos años ha.

En la provincia de Córdoba fallecieron en el año de 1860, 594 varones y 691 hembras, de todas enfermedades, incluso el cólera.

Al terminar el mes de febrero tenía el Banco de Santander un capital de reales 80,634,258 95 cént.

El contador de Hacienda de la provincia de Alicante, D. Leandro Cocera Sanchez,

ha sido declarado cesante, y nombrado en su reemplazo el Sr. D. Luis Gil.

La junta provincial de beneficencia de Alicante ha resuelto establecer en la casa de huérfanos de aquella ciudad, una escuela de adultos.

En la noche del 1.º se reunió en Santander la junta general de accionistas del ferrocarril, en la que se leyó el último balance y se hicieron varias proposiciones, encaminadas a mejoras de la compañía. También se acordó nombrar y se nombró una comisión de nueve individuos, para desear cuantos entorpecimientos se presenten y llevar a cabo la construcción del trecho que media entre Remosa y Barena.

En Berlín se ha presentado a la Cámara de diputados una moción pidiendo que suprima los pasaportes por medio de convenios recíprocos con los Estados extranjeros.

La corona que la ciudad de Turín ha regalado al rey, está formada por dos ramas de laurel y de encina con una estrella de diamantes; la cinta que une las dos ramas encierra la siguiente inscripción: A Victor Manuel, restaurador del imperio de Italia: los ciudadanos de Turín, 1860. Bajo la cinta hay bordado sobre una almohadilla este verso de Horacio: *Lucem reddet tua duo bene patrie.*

El gobernador de Navarra ha puesto a disposición de los tribunales para que sea juzgado, a un francés llamado Gabriel Etchevarne, que andaba haciendo curas milagrosas en algunos pueblos españoles de la frontera, y echando según decía, los diablos del cuerpo de las *posadas*. La mayor parte de las curaciones las hacía de noche y en las iglesias, unas veces permaneciendo horas enteras abrazado a las enfermas, cubriéndose ambos con una manta ó colcha, y otras aplicándoles ciertas medallas sobre el pecho. La gracia para hacer la curación de todas las enfermedades, dice el francés que le viene del cielo por haber nacido la misma noche de la Natividad de Dios y tener una estrella en la boca. Veremos si el tribunal descubre el origen de esta gracia en que no ha querido creer el gobernador.

El día 2 ha llegado a Pamplona D. José de Salamanca y habiendo permanecido pocas horas ha marchado por el camino de hierro, acompañado del ingeniero director. Después de recorrer las obras que se han ejecutado entre las que sobresalen el puente sobre el río Aragón terminado ya y el alvear que se halla en construcción sobre el Ebro, se dirigirá a Madrid.

El día 19 del corriente mes se celebrará la subasta de 1.200.000 duelas y de 600.000 trozos de leña en el gobierno de la provincia de Navarra, y cuyos aprovechamientos pertenecen a los montes que posee el Estado en aquella provincia, administrados por Fomento. La tasación de estos productos asciende a \$10.000 rs. vn., obtenidos de montes que hasta el año 1860 han sido gravosos para el Estado.

Ha sido escriturado para dar un corto número de representaciones en el teatro de Málaga el conocido actor Sr. Valero.

Se asegura en Barcelona que en los meses de abril y mayo próximo trabajará en el teatro de Santa Cruz de aquella ciudad la compañía que hoy dirige en Madrid el Sr. Arjona.

La zarzuela de los *Magyares* se ha representado en Barcelona diez noches seguidas con grandes entradas en el teatro todas ellas. Se está organizando una compañía de zarzuela para la Coruña en la que dicen que figurará una de las típias mas conocidas en Madrid.

El sumario formado en Nápoles a consecuencia de los alistamientos para una expedición que se ignora a donde estaba destinada ha dado por resultado la prisión de Juan Lanchet, ex-capitán de caballería francés que dejó su país para ir a alistarse en la banda de Garibaldi, de Luis Cassier, francés también y capitán garibaldino y de Cesar Fioschi, sastre. Los documentos obrantes en el proceso, praeaban que estos tres individuos con otros once que están prófugos, habían alistado hasta 12.000 hombres. El general Valtor, defensor de Comorn y presidente del comité húngaro en Nápoles ha rechazado toda solidaridad con dichos sujetos y se asegura que Garibaldi va a hacer lo mismo.

Desde 1.º de este mes se ha establecido el correo diario entre Jerez y Gibraltar.

Las pruebas del carbon de las minas de Evil-Castell que ha hecho el vapor *Liniers* han sido satisfactorias, habiéndose observado la particularidad de que este combustible apenas da humo, evitando el mal olor que proporciona en los buques de vapor. La comisión encargada de presenciar la prueba, así como los oficiales del *Liniers*, fueron obsequiados en Palamas el día de la prueba con un banquete en el que se brindó por la Reina y sumarina.

Un periódico de Huesca llama la atención sobre la necesidad de que se terminen cuanto antes las paralizadas obras de aquel hospital tan necesarias para que los enfermos puedan estar atendidos como deben.

En Constaubi (Tarragona) hace pocos días que se hundió una casa quedando una mujer sepultada entre los escombros.

Sobre 630 presidiarios se han escapado en Nápoles, merced, dice el corresponsal del *Diario de los Debates*, a la complicitad de los guardianes puestos en las cárceles durante la administración de Garibaldi. Todos los que la policía ha conseguido aprehender estaban vestidos de capitanes garibaldinos.

Hasta la atmósfera de los Estados-Unidos parece participar del inmenso trastorno que asije a aquel país. En Nueva-York,

el día 7 de febrero, al medio día marcaba el termómetro 40 grados; ocho horas mas tarde, 10, y entre once y doce de la noche, 7 bajo cero; es decir, que en un mismo día bajo nada menos que 47 grados. Esta tempestad glacial favoreció también con su presencia a otras varias Estades, y en algunas ciudades del Norte fué mas terrible que en Nueva-York. En varias del Nuevo Hampshire señaló el termómetro un cambio de mas de 60 grados en doce horas: en Hannover llegó a estar a 32 grados bajo cero. En Albany cayó nieve en abundancia; en Filadelfia no hubo nieve, pero el viento hizo grandes estragos, y mas aun en Baltimore, donde arrancó de raíz muchos arboles, destechó mas de treinta casas y echó por tierra millares de chimeneas.

El capital de la sociedad de Crédito Valenciano era en fin de febrero, de 60.060,43 reales, y el de la sociedad de crédito y fomento, de 81.310,604.

Ha llegado a Cádiz el escelentísimo señor D. Francisco Santa Cruz, habiendo sido obsequiado con una serenata en la noche del mismo día en que arribó a aquella plaza.

Ya se han hecho los planos del edificio que ha de construirse en Valencia para Bolsa, cuyo establecimiento se trata de plantear.

La sociedad Valenciana de Agricultura celebró junta el viernes último, y en ella se acordaron varias disposiciones conducentes al desarrollo de la agricultura.

Hoy se habrá instalado en sus funciones el nuevo presidente de los Estados-Unidos mister Lincoln. A propósito de esto decía la *Crónica* de Nueva York el 11 del pasado: «Todo contribuye a hacernos creer que, si no antes, simultáneamente con la instalación de Mr. Lincoln en la Casa Blanca, ocurrirán aquí sucesos de mucha gravedad.»

En la orden del día, que Francisco II dirigió al ejército al partir de Gaeta, se leían estas palabras, que transcribimos, porque dan alguna luz acerca de los proyectos para lo porvenir, que abrigaba el desgraciado y animoso rey de las Dos Sicilias al partir al destierro: «Gracias a vosotros, se ha salvado el honor del ejército de las Dos Sicilias; gracias a vosotros, vuestro soberano puede alzar la frente con orgullo y en el destierro donde esperará la justicia divina, el recuerdo de la heroica lealtad de sus soldados, será el mas dulce consuelo de sus infortunios. Generales, oficiales y soldados, os doy a todos las gracias, y os estrecho la mano con amor y agradecimiento. No os digo a Dios, que os digo hasta que nos volvamos a ver!»

Ya ha comenzado a espenderse en Barcelona la sal molida, cuya falta había ocasionado algunas quejas de parte del público.

El 1.º llegó a Cádiz el capitán general de Andalucía.

El teatro de Granada ha sido exceptuado de venderse como perteneciente a los propios de aquella ciudad.

Por disposición del administrador de Hacienda de Alicante, se ha girado una escrupulosa visita a la administración subalterna de Dania, dando provechosos resultados.

La fianza dada en el teatro del Circo de Barcelona en la noche del día de San Baldomero, produjo mas de nueve mil reales, que se invertieron en panes para los pobres, hojas de servicios impresas del duque de la Victoria y otros gastos menores.

En concepto del senador francés, marqués de la Rochejaquelein, el rey del Piamonte no sabía nada sin Francia, y hoy mismo una sola palabra de Luis Napoleón bastaría para hacer caer la corona de la frente de Victor Manuel.

El periódico *La Italia* dice que la resistencia del general Fergola, comandante de la ciudadela de Messina, es consecuencia de una orden del rey Francisco II.

Dice una correspondencia de Madrid, inserta en un periódico de Barcelona, que la dirección general de estudios trabaja con la mayor asiduidad en la formación de los reglamentos, que quedarán concluidos muy en breve, así como el escalafón de los profesores de segunda enseñanza, que está ya terminado.

La respuesta del general Fergola, a la intimación de que entregase la ciudadela de Messina, dice literalmente así: «Ciudadela real 10 de febrero de 1861.—Creo lo que me anuncia en vuestras cartas de 14 y 17 del corriente, sobre la rendición de Gaeta, a consecuencia de la explosión de varios polvorines, y tengo la honra de haceros saber que no me es posible entregar esta foraleza real, por cuanto no he recibido instrucción alguna de S. M. el rey, que me lo ordene. Por consecuencia, mi obligación es participaros que como militar honrado permaneceré aquí con toda la guarnición que tengo a mis órdenes, para defender la ciudadela hasta que estén agotados todos los medios de defensa honrosos y útiles.—El mariscal de campo, comandante, GENARO FERGOLA.»

No es cierto que el senador francés monsieur Pietri, pronunciasse las irreverentes frases que le atribuya un despacho publicado por uno de nuestros colegas. El senador imperialista combatió el poder temporal del Papa, pero lo hizo en terminos, si bien explícitos, templados. «Desde 1848 (dijo, siendo recibidas estas palabras por los rumores de la Cámara) solo los hombres de partido pueden dar alguna importancia al poder temporal del Papa.» En lo relativo a Italia; el discurso de Mr. Pietri estuvo en un todo conforme con los folletos *el Papa*

y el Congreso, y el publicado recientemente con el nombre de Mr. Laguerrenier.

Un despacho de Sicilia del 25 dice que las tropas piamontesas se habían decidido a atacar el fuerte de San Salvador que domina la ciudadela de Messina. El ataque debía empezar el 26.

En Pamplona el día 2 estaba el trigo a 43,30; la cebada a 29,37; el maíz a 33,67; los garbanzos a 36,50; el arroz a 30,33; el aceite a 68,48; el vino a 10,20, y el aguardiente a 34.

En Carrion el 16 estaba el trigo a 40 reales fanega; la cebada a 22; el centeno a 26; la avena a 16; los garbanzos a 86; las alubias a 60; las lentejas a 32.

En Baltanas el 17 estaba el trigo a 34; la cebada 19; el vino 7 1/2 rs. cantarro; el anís de 40 a 42 rs. fanega las 35 li bras; la avena 14 rs. fanega.

En Teruel el día 27 estaba el trigo charrorro a 45 rs. fanega; el caudal a 42,50; el jén a 40; el centeno a 25; la cebada a 25.

En la Coruña el día 1.º estaba el ferrocarril de trigo a 14 1/2; el centeno a 9 1/2; la cebada a 13; el maíz a 12 1/2; las habas blancas a 13; la harina de maíz a 11 1/2; la de centeno de 10 a 10 1/2; el aguardiente de 51 1/2 a 70 ps. pipa; el aceite a 64 reales arroba; el vino tinto a 36 ps. pipa.

En Oviedo el día 1.º estaba la fanega de trigo de 60 a 72; el escanda de 23 a 30; el maíz de 48 a 50; la cebada de 40 a 44, y las habas de 64 a 68.

En Córdoba el 2 estaba el trigo de 52 a 53 la cebada de 32 a 34; el aceite a 61 y en los molinos a 47.

En Málaga el 1.º estaba el trigo de 59 a 72; la cebada de 30 a 34; el maíz de 54 a 58; los garbanzos de 70 a 100; las habas de 53 a 60; el aceite a 56.

El Congreso de Washington ha concedido autorización al teniente de la marina de guerra americana, Mr. Craven, para que acepte una medalla y un diploma que le ofreció el gobierno de España, por los auxilios que prestó a la tripulación naufraga de un buque español.

A la fecha de las últimas noticias recibidas de Nueva-York por la vía ordinaria, el mercado monetario continuaba allí en estremo paralizado a consecuencia de haberse presentado en quiebra ó suspendido sus pagos varias de las principales casas de aquella ciudad, con particularidad dos de las que mas crédito gozaban entre los comerciantes de lencerías. No era muy fácil hoy hallar quien descontase letras ó pagare de firmas de primera clase a menos de 8 ó 10 por 100, ni quien hiciese adelanto de dinero, recibiendo como seguridad fondos públicos, menos del 6 al 8 por 100.

El discurso del marqués de Laroche Jaquelein hizo profunda impresion en el Senado francés porque realmente es la censura mas elocuente que se ha hecho de la conducta del Piamonte y aun de la de Inglaterra y Francia en la cuestión de Italia. Refiriéndose a Inglaterra dice el noble senador: «El gabinete inglés trabaja contra nosotros en Italia. Ha prometido nuestra debilidad al nuevo imperio romano soñado el conde de Cavour. Se atribuye el mérito del abandono de Gaeta y Roma, se procura a costa de Francia las simpatías de los pueblos revolucionarios, espera que una vez rendidas Gaeta y Roma, Italia será suya y enemiga nuestra. No hay en su política una sola idea moral y monárquica; no hay en ella mas que el culto de los intereses. Quiere la paz, pero es la paz de los conspiradores. Apoya la revolución en Nápoles y la condena en el Véneto. Pero que hace por Irlanda? Por que no emancipa a la India? Francia no puede asociarse a tal política. Francia no puede prestar su apoyo a esa democracia de mala ley que favorece la aristocracia inglesa.» Hablando luego el orador del rey de Nápoles, exclama en medio de los aplausos de la cámara: «A pesar de tantas infamias, el rey de Nápoles ha salvado su honor. En vano se ha querido perderle envileciéndole, que él ha sabido regenerarse por su espontánea voluntad. Salíó de Nápoles niño, y entró en Gaeta hombre y rey soldado.»

EDICION DE LA TARDE.

Ayer tarde se verificó la junta general de socios del Circulo económico español, bajo la presidencia del Excmo. Sr. marqués de San Felices. El secretario Sr. Morquecho leyó una memoria sobre los adelantos y estado de esta sociedad, y despues se puso a discusion y fué aprobado un proyecto de solicitud a las Cortes, para que en el caso de procederse a la reforma de aranceles, se abra previamente por el gobierno una información detenida y completa.

Anoche tuvo lugar un gran banquete en el consulado general de Portugal en esta corte, al cual asistieron los condes de Peñafiel, el presidente de las Cortes Sr. Martínez de la Rosa; el marqués de Zorzoza, el senador Sr. Chacon y Durán, el introductor de embajadores, el Sr. general Lafante, la condesa Dasantas, los condes de Altamira, San Luis y Nava de Tajo, el secretario de la legación portuguesa Sr. Dacosta y señora, el baron de Santos y señor Quilliman, la marquesa de Villanueva de las Torres, los duques de Alba, Frias y algunos otros personajes de nuestra alta sociedad. La comida espléndidamente servida fué en obsequio de la opolenta y simpática condesa de Peñafiel, cuyos cumpleaños se celebraron ayer como es costumbre en Portugal, de cuya corte, la condesa de Peñafiel, forma parte muy principal, por su alta posición por su belleza, gracia y

agradable trato. Los bellos y ricos salones del consulado de Portugal esplendentes de luz y flores, estuvieron animadísimos; pero su mayor encanto era sin duda la amabilidad del baron de Horta y su señora, que hicieron los honores con la galantería y buen tono que les caracteriza.

Ha llegado a Madrid por pocos dias el gobernador civil de Valencia, brigadier Peralta.

El Sr. Rico y Amat, autor de la *Historia de las Cortes*, tuvo la honra ayer tarde de presentar a S. M. la Reina el primer tomo de dicha obra.

Desde ayer se dice, con referencia a algunos periódicos, que el señor ministro de Estado aprovechará la ocasion de tener que ocuparse en la conducta del gobierno español en Italia para explicar lo que manifestó hace pocos dias sobre una nota enviada a Paris por Mr. Barrot. La noticia no es cierta. El señor ministro de Estado ha dicho ya ante el Parlamento sobre este asunto todo lo que se ha creído en el deber de manifestar.

Mañana saldrán para Granada y Santiago los Sres. Tremols y Forn, nombrados catedráticos de la facultad de farmacia, en las últimas oposiciones que se han verificado en esta corte.

Por efecto de los nombramientos que dijimos ayer se habían hecho en el ministerio de Estado, han sido dados los ascensos de escala en la direcion del archivo, a los oficiales Sres. D. Luis Moraga, D. José Torbarro y D. Ignacio Mendizabal, entrando a ocupar la última plaza D. Scipion Morillo y Villar, hijo de la condesa de Cartagena.

El ministro de Hacienda, según una carta dirigida desde Madrid a *El Telégrafo* de Barcelona no se muestra muy distante de acoger la pretension de que antes de presentar a las Cortes la reforma arancelaria se abra una estensa y amplia información; y el ministro de Hacienda, según nuestras positivas noticias, no abrirá información alguna hasta despues de presentado el proyecto de reforma a las Cortes. Entonces serán oídos y atendidos todos los intereses e interesados en la reforma arancelaria.

Las noticias de Portugal, que alcanzan las de Lisboa al 1.º y las de Oporto al 26, nada notable ofrecen hoy. En el mercado de vinos de Oporto hay mucha animación, a consecuencia de las noticias recibidas de Inglaterra. El comercio de Lisboa se ha declarado contra el proyecto de ley del sello pendiente en las Cortes, a las cuales han acudido los comerciantes. La ópera del maestro Flotow, *Marla*, cantada en el teatro de San Carlos, ha obtenido gran éxito.

En la extracción de la lotería primitiva verificada hoy, han salido premiados los números siguientes:

86, 84, 38, 29, 55.

Hoy recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO:

Varsovia 2 por la noche. Llegan a esta capital nuevos cuerpos de ejército. Todos los empleados polacos han presentado su dimisión.

No pueden ser mas interesantes las noticias sobre los Estados-Unidos que podemos dar hoy a los lectores de LA CORRESPONDENCIA, como que, comunicadas por personas competentes, revelan las causas, las verdaderas causas de la separación de los Estados del Sur. Mr. Jefferson Davis, nombrado presidente del gobierno provisional de los Estados separados de la Union, no es poco conocido como hombre político, según equivocadamente se ha dicho. Mister Davis se dió a conocer en 1846, invadiendo a Méjico a la cabeza de un regimiento de voluntarios del Mississippi. Sus hazañas en esta campaña le valieron en 1847 la elección de senador, y en este puesto se distinguió por su favor a los alibusteros y los esfuerzos que hizo para arrastrar al gobierno de la Union a apoyar a las expediciones de Narciso Lopez contra la isla de Cuba. Armó gran alboroto en su distrito y fué uno de los principales instigadores de aquella gente. En 1853 se había elevado por estos medios a una posición preeminente en los Estados ahora separatistas, y cuando entró a gobernar el presidente Pierce, elegido por los votos del Sur, Mr. Davis fué nombrado primer secretario de la Guerra. Llegó pronto su influencia a ser dominante en aquel gabinete, y el presidente fué poco mas que un instrumento suyo. El fus alma y centro verdadero de la política representada en España por mister Pierre Soule, encamiada a encender una guerra para la conquista de Cuba.

Mr. Davis y los que con él obraron, habían concebido ya la idea de separar a la Union como único medio de hacer permanente la esclavitud; pero quisieron pri-

